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Distinguido Educador Dicta Lección Magistral 
Por J esús A. García Guevara 

El doctor Rafael Caldera, ex· 
pre:sidente de Venezuela y 
distinguido educador, autor de 
innumerables e interesantes 
escntos sobre sociología y política 
latinoamericana, vino a Puerto Rico 
inv1tado por la Universid¡:¡d 
Interamericano de Puerto Rico para 
dictar la "Lección Magistral", 
tradtctonal ceremonia académica 
que realizó el Recinto Metropoli
tano el miércoles 31 de ago~to de 
1988. 

El doctor Gamaliel Pérez 
Santiago, Rector del Recinto 
Metropolitano, indicó que la 
invitac1ón al doctor Rafael Caldera 
Rodríguez, significó la gran 
importancia que tiene para la 
lnteramericana la ceremonia de la 
"Lección Magistral''. La exposición 
del doctor Caldera trató sobre el 
tema académico: "El nueuo mundo 
hacia un mundo nueuo: El papel de 

la Universidad", donde se discutió y 
analizó la situación universitaria 
desde el aspecto socio·politico· 
educativo, tema que "nutre el 
acervo cultural y profesional de los 
profesores de nuestra facultad y de 
nuestros estudiantes, para quienes 
se realiza la Lección Magistral ''. 

El doctor Rafael C<1ldera fue 
juramentado como. Presidente de 
Venezuela en marzo de 1970, luego 
de obtener más de un millón de 

· votos en unas elecciones hbres en 
las que participaron unos 4 millones 
de electores; y en las que también 
aspitó a la primera pos1ción d 1 pais 
Marcos Pérez Jnnénez, que había 
sido derrocado aiios antes como 
férreo dictador de su Pi.lÍS. 

El doctor Caldera es oriundo de la 
región montañosa del norte-central 
de Venezuela, del pueblo de San 
Felipe, en el Estado de Yaracuy, en 

~ionde nació el24 de enero de 1916. 
Sus primeros años escolares los 
pasó en su pueblo natal. y luego, sus 
estudios secundarios los hizo en el 
Colegio San Ignacio de Loyola en la 
ciudad de Caracas. 

Estudió en la Universidad Central 
de Venezuela, en Caracas, en 
donde desde sus primeros años de 
estudiante se distinguió como líder 
político conservador anticomunista 
de la juventud católica. 

De 1932 all934 fue secretario del 
Concilio Central de la Organización 
Venezolana de Juve n tudes 
Catóhcas Representó a su pa1s en 
el Congreso de Acción Católica 
Iberoamericana, que se celebró en 
Roma, Italia, en 1933. 

Entre sus logros académicos, 
enumeramos su primer honor 
obtenido mientras era estudiante, 
e n 1935, d e la Academia 

Venezolana de la Lengua, que 
premió un ensayo suyo sobre don 
And rés Bello, intelectual 
venezolano de gran ref!ombre. 

Caldera fue representante de la 
Biblioteca Nacional Venezolana. 
Director Asistente de la Oficina 
Regional del Trabajo, desde 1936 al 
1938, en donde colaboró en la 
redacción del Código del Trabajo 
Venezolano. Posee un grado de 
doctor en Leyes y otro doctorado 
en Ciencias Politicas. 

Fue uno de los más jóvenes 
políticos venezolanos jamás electo 
al Congreso de su país, ocupando la 
representación del Partido Acción 
Nacional. 

Fue uno de los 19 congresistas 
electos por COPEI a la Asamblea 
Nacional de 1946-47, años en que el 
p a r t ido oficialista Acció n 
Democrática tuvo 137 asientos en el 
Congreso. 

En el 1943, fue nombrado 
profesor de la Universidad Central 
de Venezuela, en donde d ictó los 
cursos de legislación social y 
sociología. En 1945 fue nombrado 
Procurador General, cuando el 
Partido Acción Demócrata de don 
Rómulo Betancourt llegó al poder. 
Al poco tiempo renunció de este 
puesto para fundar, junto a otros 
políticos venezolanos, el nuevo 
partido derecho-centro Comité de 
Organización Polltica Electoral 
Inde pendiente (COPEI), conocido 
luego como e l Partido Social 
Cristiano. 

Desde entonces, el doctor Rafael 
Caldera Rodrtguez ha estado activo 
en la política venezolana. Ha 
ocupado varios cargos dentro de 
COPEI, y como culminación de sus 
actividades politicas en 1969, por 
una diferencia de 30 mil votos entre 
40 millones de electores, se impuso 
al candidato presidencial del Partido 
de Acción Democrática, Gonzalo 

El doctcw RafMI Caldera. u presldente de Venezuela, dicto la LecciOn Maglstrel en el Recinto MetropoHtano. (Foto por Cirios MontMo) Barrios, también conocido por su 
postura anticomunista. 
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Grupo del VI Taller de liderato. Les acompai'\1111 el doctor Pedro Jost Rivera, Presidente de la 
Ul, y el doctor Federico M. Matheu, Rector del Recinto de San German. (Foto por Victor 
Flgueroa) 

Jóvenes Participan 
En Taller de Líderes 
Por Frédérique L. Blanco 

Recientemente la Universidad 
Interamericana celebró en San 
Germán su Sexto Taller de üderato 
en el cual participaron 29 
estudiantes de escuelas superiores 
públicas y privadas. 

Esta actividad educativa es un 
servicio a la juventud talentosa del 
pa{s; se les enseña a comprender el 
concepto de liderato en todas sus 
expresiones. 

Durante seis semanas estos 
jóvenes fueron estudiantes en 
distintos seminarios diseñados con 
el propósito de ayudarlos a 
desarrollar mayor confianza, 
fluidez, seguridad y corrección en 
su expresión oral ,y escrita, y a 
obtener un mayor autoconocimien-

to mediante la reflexión. 
Además, se ofrecieron talleres 

para aumentar el conocimiento y 
apreciación de la cultura puertorri
queña y despertar conciencia de su 
responsabilidad social. 

El Presidente de la Universidad 
lnterarnericana, el doctor Pedro 
José Rivera, patrocinó este taller y 
participó, junto al doctor Federico 
M. Matheu, Rector de San Germán, 
en la celebración de los actos de 
clausura. 

En dicha actividad el doctor 
Rivera exhortó a los estudiantes a 
que mediante sus estudios se 
convirteran en los futuros lideres 
que en el mañana ayudarán a 
Puerto Rico a obtener una mejor 
civilización. 
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Exposición de Arte 
la Facultad del Departamento de Arte de San Germán ofreció aJ recinto 

universitario una exposición titulada "Gesticulando, Accionando, Guiñando, 
Manoteando, Braceando", a pñncipios de este semestre académico. 

la colección presentada de 21 obras pennitió apreciar la privilegiada posición de 
que goza este departamento en su aislamiento ffsico, lejos de la Capital con todas 
las tentaciones de imitar imitaciones. Bajo las manos de la profesora fvette 
Cabrera Vega, dichos populares de nuestro diario hablar, tales como "en boca 
cerrada no entran moscas", cobran vida como esculturas de cerámica, mientras 
que distintos grupos de niños dibujados a lápiz por la profesora Maria García Vera, 
nos hacen recordar y añorar situaciones y sertimientos que muchos hemos 
compartido durante nuestra juventud. 

El tan popular realismo mágico de la literatura hispanoamericana se vio 
representado también en esta exposición por una variada y hábilmente pintada 
gama de las acciones antes mencionadas por los profesores Jaime Carrero, 
Brunilda Domenech, Fernando Santiago Camacho y Paul Vivoni. 

JUNTA EDITORIAL 
INTERAIIERICANA 

Editado por la Universidad lnteramericana de Puerto 
Rico, INTERAMERICANA se pubhca para mantener 
informada a la comunidad universitaria y a los ex
alumnos. Media Sales and Servlces es la agencia 
responsable de su publicación e tmpresíón. 

INTERAMERICANA (USPS .a7-620) (ISSN: 8750-5428) 
is the official publlcatlon of 1 nter Americana Uníversity of 
Puerto Rico on Galileo Street. Jardines Metropolitanos, 
Aro Piedras, Puerto Rico 00927. Published seven times 
yearty by Media Sales & Services with a circulation of 
9,oor>. Second-class postage paid at San Juan, P.R. 
00936. POST MASTER. Send address changes to 
INTERA, GPO Box 3255, San Juan, Puerto Rico 00936. 

Periódico Oficial de la Universidad 
lnteramericana de Puerto Aleo 
JUNTA EDITORIAL 
Dr. Antonio J . Colorado 
Sonnya Zeno de Ramos 
Frédérique L. Blanco 
Jesús Garcra Guevara 
EDITORA 
Ela Betancourt de Martrnez 
FOTOGRAFOS 
Vlctor F'igueroa 
Carlos Montalvo 

La Junta Editorial acepta colaboraciones escritas del 
personal docente y no docente, así como del 
estudiantado. Los articules deberán someterse a doble 
espac1o en maquini lla, antes del cierre de cada edición, 
a la Oficina de Relaciones Publicas de la 
Administración Central. Las fotograffas deben ser en 
blanco y negro tamal'\o 5" x .., .. y preferiblemente que 
sean fotos de acclón y de interés humano. 
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CUB Orienta Estudiantes de Nuevo Ingreso 
Por Prof. Myriam Serrano 
Ayudante Ejecut iva 
Director-Decano 

El Colegio Universitario de 
Bayamón, en su afán de mejorar la 
calidad de los servicios que ofrece a 
sus estudiantes y. por ende, su 
interés en aumentar la retención, 
inició un proyecto con el curso de 
lntrooucción a la V1da Universitaria. 
Anteriormente el curso se ofrecía a 
Jos estudiantes durante su primer 
semestre de estudios simultánea· 
mente con los demás cursos 
matriculados para ese período 
académico. 

A partir de este año académico se 
decidió ofrecer dicho curso durante 
las primeras tres semanas de 
agosto, período previo a la fecha 
oficial de inic10 de clases. Un grupo 
de profesores trabajó en la 

selección y producción de 
materiales. así como en el d1seño de 
las estrategias utilizadas en el curso. 

Setecientos dos (702) estudiantes 
tomaron el curso con una asistencia 
diaria excelente. 

Las actividades curriculares 
fueron evaluadas por los 
estudiantes como muy satisfacto· 
rias y de gran importancia para su 
desarrollo eficaz en la Universidad. 

Los resultados del curso no se 
han hecho esperar. El comporta· 
miento adecuado, la seguridad y el 
aplomo de estos estudiantes son 
notables. 

Las experiencias adquindas en el 
curso, serán enriquecidas con la 
participación en el Seminario de 
Orientación que les ofrecerán a los 
estudiantes durante su pnmer año 
de estudios los Onentadores 
Profesionales. 

1 nvitada Especial 
En Congreso de Ciencias 
Por Isabel Rosario 
Ayudante Directora-Decana 

La doctora María de los A. Ortiz, 
Directora-Decana del Colegio 
Universitario de Arecibo de la 
Universidad lnteramericana, fue 
seleccionada para participar en el 
Congreso Científico que patrocina 
la Universidad de San Carlos en 
Guatemala. Esta actividad cumbre 
se celebró en el mes de septiembre y 
se nutre de distinguidas personali· 
dades de los diferentes campos del 
saber humano, procedentes de 
países latinoamericanos, europeos 
y de Norteamérica 

Excelente profesional, no sólo en 
-----=' '~"""' . . . . 'll ,_ " .. ' 

el campo científico, sino en 
administración de educación 
superior y en literatura, la doctora 
Ortiz ha sido designada en varias 
ocasiones para representar a 
Puerto Rico en actividades de esta 
índole. 

Además, cuenta con una vasta 
experiencia como consultora, y ha 
colaborado con los gobiernos de 
Honduras, Costa Rica, El Salvador, 
India y varios estados de la nación 
nortea mericana para mejorar el 
aspecto educativo. 

Para la actividad de esta ocasión, 
la doctora Ortiz disertó sobre el 
tema; "Ciencia y Tecnología para el 
Desarrollo". 

La profesora Gloria González supervisa los trabajos de los estudiantes del curso de Introduc
ción a la VIda Universitaria. 

Profesores 1 ntegran Labor 
Docente con 1 nvestigación 
Por: Rube n Ardila y 

Gent il A. Estevez 
Recin to de San Germán 

En las universidades mvesllgan 
los profesores y los estudiantes. Y 
es que el proceso docente 
umverstlario en la actualidad, más 
que nunca, exige del profesor su 
actualizacion en la cátedra o campo 
de especialización. 

Opt1mamente el profe~or 
universttano deberá integrar el 
trabajo docente con el CientífiCO· 
investigativo. Esta combmación 
bten logruda definiría claramente el 
papel pnmordial del profesor 
académico como maestro e 
investigador. A los profesores 
umvers1tarios se les ha adscrito 
tradicionalmente la obv1a 
responsabilidad de ensei1ar. y bien, 
ya que no se puede asegurar que se 
ha ensei'iado si el educando no ha 
aprendido. Además de esta ardua 
tarea el profesor umversttario tiene 
en los tiempos que corremos las de 
obtener, sistematizar y ordenar 
nuevos conocimientos. Se da por 
descontado que dichos conocimien· 
tos habrán de ser trasmitidos más 
adelante a los nuevos alumnos. 

Entenderemos en este escrito por 
investigación científica la actividad 
enderazada a ampliar y profundizar 
los conocimientos actuales acerca 
de las prop1edades fundamentales, 
los nexos de causa y efecto y las 
leyes de la naturaleza. Los procesos 
de planteamiento de las hipótesis y 
las suposiciones serán considera· 
dos elementos obligatorios de la 
investigación. 

La imperativa expansión de la. 

próximos años, exige un aumento 
correlativo en el número de nuevos 
mvestigadores, así como un 
aprovechamiento mtens1vo de la 
experiencra de los profesores que 
realizan investigaciones. 

El nivel del trabajo efectuado por 
los maestros de investigación y los 
estudiantes dedicados a esa 
actividad. es. naturalmente, 
diferente. tanto desde el punto de 
vista cualitativo corno cuantitativo. 
La activtdad investiqativa de los 
estudian tes de Ciencias Naturales 
está vinculada, más que todo, con la 
preparación de proyectos relativa
mente simples y de corta duración, 
tanto de carácter teórico como 
aphcado. La actividad de los 
profesores universitanos aborda 
aspectos referentes a la 
genera Ji zación teórica, la 
profundización metodológica y el 
estudio de las leyes naturales. 

A los catedráticos universitarios 
dedicados a la investigación les 
compete la búsqueda y formulación 
de nuevos problemas de estudio. ¿A 
qué proyecto es necesano 
dedicarse sistemáticamente? ¿Cuál 
es el problema de estudio de mayor 
actualidad? ¿Cuál proyecto es el 
más importante? Las respuestas a 
estas interrogantes aparece a 
menudo luego de un análisis 
detallado de los artículos publicados 
en las revistas Científicas. "La 
un iversidad" -dice Ferna ndo 
Chaparro · "no puede cumplir a 
cabalidad su papel s i no está 
confrontando continuamente los 
últimos hallazgos en ciencia y 

(ConUnú• en e. p6glna4) 
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¿Qué representa trabajar en Ciencia? 
(VIene de la p6glna 3) 

tecnología que se produzcan en 
cualquier laHtud". 

El profesor experimentado en 
investigación habrá de formular 
recomendaciones en torno a: (i) el 
desarrollo del potencial científico de 
los estudiantes de pregrado. (ii) la 
necesidad de cooperación a nivel 
nacional e internacional para sacar 
adelante un proyecto dado bajo 
estudio, (iii) las (ormas racionales de 
realizar un trabajo científico 
determinado y (iv) la presentación, 
claridad y objetividad de los 
resultados finales del trabajo 
científico-investigativo. 

El profesor investigador que 
tenga uno o más educanóos que 
realicen investigación bajo su tutela 
tiene como tareas fundamentales e 
inalienables las de orientar. apoyar y 
controlar el trabajo de los 
estud1antes. 
¿Qué representa trabajar en 
Ciencia? 

La solución de un problema de 
ciencia relacionado íntimamente 
con la vida real, no un problema 
meramente académico, la 
constante comunicación activa con 
el profesorado, con los 
investigadores, con los estudiantes 
que se encuentran efectuando 
investigación, la lectura de revistas 
especializadas que consignen los 
últimos descubrimientos del 
conocimiento científico: todo esto 
incide en la formación de un buen 
profesional. 

Los aprendices de investigador 

deben empezar por ser buenos 
observadores, a buscar las 
contradicciones en los modelos; 
éstas y las dudas agudizan el 
pensamiento. Los educandos 
deben aprender a astmilar los 
métodos del trabajo científico; 
aprender a compartir con sus 
compañeros de investigación y con 
los profesores investigadores la 
alegría que depara el éxito y la 
tristeza que apareja el fracaso. 

Los jóvenes vinculados a la 
investigación deben tener presente 
que un problema bien planteado 
constituye en sí una buena parte de 
la solución. Deben reconocer, 
además, que la capacidad para 
efectuar preguntas a menudo se 
valora más que la capacidad para 
responderlas. ¿En qué punto corta 
la gráfica los ejes vertical y 
horizontal? ¿Cuál es la pendiente de 
la gráfica en determinado punto? 
¿Cuál es el comportamiento 
asintótico de las curvas bajo 
estudio? ¿Qué significado tiene tal o 
cual comportamiento? Las gráficas 
confeccionadas mediante ordena
dores son, naturalmente, muy útiles 
en el proceso de aprendizaje del 
temeroso estudiante de investiga
ción. 

La elegante reducción algebraica 
de una fórmula compleja a su 
expresión más simple; el mejora· 
miento de una técnica existente 
para resolver alguna tarea; el 
empleo de un conoc1do método a 
una situación; la solución de un 

Proyectos Vigentes 
del 1 nstituto de 1 nvestlgación 

El Instituto de Investigación de la Universidad Interamericana, informó 
que los Siguientes proyectos de investigación s1guen vigentes durante este 
semestre académico en el Recinto Metropolitano. 

lnveetlpdor 
1 Ora M atilde Garcia 
Prof Ernesto Torres 

2. Ora Milagros 
Comrnander 
Or Robert Van Triaste 

UnldH 
Recmto Metro 
Espatlol 

Recinto Metro 
Inglés 

Titulo 
Estudro comparattvo de 
los efectos de la 
organizacrón del 
discurso en la 
compresión de la 
lectura en lengua 
matema. 

The Effect ol Olscourse 
Patterns on Read•ng 
Comprehension of 
Second Language 
Leamers 

3 . Dr. Angel M. Aguirre Recinto Metro la obra literaria y 
Espatlol periodistica de 

Carmela Eulate 
SanjurJo 

4. Ora. Carmen Oliva Recinto Metro Estudio de factores 
Ora. Zoralda Santiago Educación relacionados con la 

retención de futuros 
maestros de clenclu 
en colegios de 
pedagogla y durante 
loa pnmeros trea al\os 
del magisterio 

problema mediante un integral; la 
extrapoblación de un método a 
regiones en donde los autores 
originales no sospechaban que se 
podía emplear; la búsqueda y 
renovación de conocimientos para 
dar solución a un problema de 
investigación planteado: todo esto 
es hacer ciencia. 
Elaboración de Trabajos 
Científicos por estudiantes 
de pregrado 

Los estudiantes de pregrado de 
ciencia toman numerosas 
asignaturas que garantizan una 
buena preparación académica en 
sus respectivos campos; este 
proceso docente quedada 
perfeccionado si se brindase a 
aquellos educandos con aptitud 
para la labor cientifica, la 
oportunidad de efectuar estudios de 
investigación bajo la dirección de 
catedráticos investigadores. El 
estudiante de pregrado palparla 
tempranamente la esencia de lo que 
apareja ser un especialista 
calificado. 

A los estudiantes de ciencias se 
les debe reforzar positivamente las 
cualidades que casi todos ellos 
poseen en mayor o menor grado: el 
deseo de saber, la vocación, la 
habilidad para pensar sin ataduras, 
y la persistencia para lograr los 
objetivos. El profesor investigador 
debería de alentarlos, con objeto de 
que trabajen con entusiasmo y 
verdadero espíritu científico. 

En la selección de trabajos en los 
cuales los estudiantes habrían de 
investigar, es imprescindible tomar 
en consideración el perfil del 
personal docente. Optimamente los 
estudiantes deberán trabajar en 
problemas cientrticos estrecha· 
mente relacionados con la temática 
de las investigaciones de los 
profesores. 

No pretendemos adelantar el 
sofisma de que los estudiantes de 
pregrado no puedan tener ideas 
originales que quisieran explorar y 
que a la postre pudiesen conducir a 
excelentes e importantes 
resultados. Sin embargo, en estos 
casos la experiencia y la opinión de 
los profesores constituirían los 
parámetros en los que se basaría la 
valoración de la proporción lógica 
de los trabajos propuestos por los 
educandos y su posibilidad de éxito. 
Hábitos , valor creador y 
seguridad 

El futuro especialista desde el 
pupitre de estudiante de pregrado, 
debe tratar de incorporarse a la 
rama de su interés. Una vez se le 
hayan facilitado la bibliografia 
pertinente y los conocimientos a 
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que haya lugar y se le haya asignado 
un problema adecuado, el 
estudiante se aplicará a la tarea de 
desentrañar las cosas él solo e 
informar periódicamente de sus 
esfuerzos, éxitos y fracasos al 
profesor guía en investigación. Los 
buenos conocimientos son 
necesarios, pero no suficientes en la 
investigación; habrá, pues 
necesidad de crear hábitos, valor 
creador y seguridad en el estudiante 
de pregrado. Es al profesor guía de 
investigación a quien corresponde 
el promover y educar esas 
cualidades. Dicho sea de paso, fue 
precisamente la necesidad de 
propugnar una atmósfera 
alentadora para la investigación 
cientHica la que motivó 
recientemente la creación en 
España de un Consejo Asesor para 
la Ciencia y la T ecnologia. 
Ventajas de los Seminarios 
de Estudiantes 

Son tareas del profesor gu{a 
investigador el fomentar la 
imaginación de los estudiantes a su 
cargo y el hacerles aprender a 
percatarse de las cosas. Por otra 
parte, es preferible brindarle a un 
estudiante de recién ingreso a la 
universidad una idea vaga o diluida 
de un fenómeno, que no facilitarle 
ninguna información. Nunca es 
demasido temprano para comenzar 
a enterarse de algo. 

Los educandos aprendices de 
investigación al particiar en los 
seminarios aprenderán a 
intercambiar experiencias. Las 
charlas informales de grupo 
también son útiles, ya que en éstas 
se encuentran muchas veces las 
formas óptimas y vías para el 
desarrollo ulterior del trabajo 
científico bajo estudio. Por fortuna, 
como lo aseguró el doctor José 
Francisco Socarrás en un escrito 
dominical en abril de 1988 en EL 
TIEMPO, "uno de los aspectos en 
que insisten los planes y programas 
educativos (colombianos) es el del 
trabajo en grupo, sobre la base de 
recientes descubrimientos 
psicológicos que demuestran cómo 
la inteligencia trabaja asi más y 
mejor". 

Finalmente, brindándoles a los 
estudiantes de cienc1as de 
pregrado la · oportunidad de 
investigar y de escuchar a sus 
compañeros en charlas formales e 
informales, ellos se darán cuenta 
que un alto profesionalismo implica 
amplitud de conocimientos. Y esto 
es muy importante, ya que la 
originalidad del pensamiento se 
basa, con mucho, en un vasto 
horizonte de conocimientos. 
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Dr. José Rafael 
Sánchez Caldas 

Nombramientos en el Recinto de San Germán 
Por Ela Betancourt de Martínez 
Editora 
Periódico lnteramericana 

Cada comienzo de un año 
académico trae consigo nuevas 
esperanzas y metas para alcanzar; 
también trae nuevas caras que se 
unen a aquellas ya familiares para 
juntas lograr los objetivos deseados. 

El doctor Federico M. Matheu, 
Rector del Recinto de San Germán, 
anunció recientemente los 
nombramientos de personal que se 
espera contribuyan aJ mejora· 
miento y desarrollo de la institución. 

Prof. Marilina Wayland, 
Ayudante Ejecutiva del Rector 

Graduada de Louisiana State 

University donde obtuvo su 
Maestria en Matemáticas, la 
profesora Wayland, terminó su año 
como Decana Asociada de 
Estudios, y ahora se desempeñará 
en funciones que requerirán la 
atención de la Rectoría. Esta 
compañera se ha distinguido a 
través de su vtda umversttana por 
su gran dedicación y sentido de 
misión instituctonal. 

Doctora Zaida Vega 
Decana Asociada de Estudios 

Obtuvo el grado doctoral de la 
Umversidad de . Vanderbilt, en 
Nashville, Tennessee, en Conse
jería del Desarrollo Humano. 

Anteriormente se había 
desempeñado como Directora del 
Programa General (PEG) y como 

Eligen Consejo Estudiantil 
Recientemente, los estudiantes del Recinto Metropolitano eligieron nuevos miembros a la 
Junta diredlu de su Consejo de Eatudlantes. En la foto los Jóvenes nombrados, acompallados 
por el doctor Gamaliel Pérez Santiago, Rector del Recinto Metropolitano, {4to. de Izq. a der.), 
Federico M•ndez, vocal; leslle Maldonado, voc:aJ; Marlearmen Colón, presidente, y Alxa 
Cantona, tesorera. {Foto por Cartos Maldonado) 

Catedrática Auxiliar en la División 
de Ciencias de la Conducta. 

Al comenzar sus nuevas respon
sabilidades, la doctora Vega siente 
que enfrenta un gran desafio. 
Mantiene una actitud positiva hacia 
su nueva posictón. 

Doctor José Rafael Sánchez 
Caldas 

Decano de Estudios 
Recibió su doctorado en Química 

en la Universidad de Aubum, 
Alabama. Por muchos años se 
desempeñó como Catedrátio de 
Química en el Recinto Universitario 
de Mayagüez de la UPR. Además 
fue Director del Departamento de 
Química de dicho recinto al cuaJ 
ayudó a desarrollar y fortalecer con 
el apoyo de la industria. A través de 

su vida se ha destacado por sus 
actividades académicas, profesio
nales y dvicas. 

Prof. Dilia Misia 
Directora Programa de Adultos 

y Educación Continuada 
Graduada de la Universidad de 

Puerto Rico donde obtuvo su 
maestría en Trabajo Social, la 
Profesora Dilia Misia sirvió aJ 
recinto anteriormente en capacidad 
de Directora Asociada del 
Programa de Trabajo Social de la 
División de Ciencias de la 
Conducta. Hoy dia es Directora del 
Programa de Adultos y Educación 
Continuada con el cuaJ se siente 
comprometida tanto en su 
desarrollo como en su éxito. 

Coro Universitario 
En el Metropolitano 

El Coro Universitario del Recmto 
Metropolitano ofreció uno de sus 
magníficos conciertos el pasado 3 
de octubre del corriente. 

El concierto se dividió en cuatro 
partes: canciones de Puerto Rico, 
canciones al amor. humorísticas y 
c<lnciones de inspiración Se 
incluyeron la danza Laura .> 
Georgina y Nostalgia borincana 
entre las selecciones puertorrique· 
ña::.. Las canciones al amor 
incluyeron Ere~ tú y Ojo:s brujos. 
Mientras en la selección de 
canciones humorísticas se 
interpretaron La puerca, del 
folklore venezolano, y La Bamba. 
Finalmente entre las canc1ones de 
inspiración se incluyó Sea en la 

tierra paz, de Sly Miller y Jill 
Jackson, y Padre Nuestro de 
Roberto Casmo. 

El Coro Universitario fue 
reorganizado en el 1979 ba¡o la 
dirección del profesor Luis Olivien. 
Ha ofrecido conciertos en las 
principales actividades del Recinto y 
fuera de éste. ya sea en igle:;ta::., 
otras universidades. agencias del 
gobierno y otros. En su repertorio 
regular se destaca la música de 
Puerto Rico y la de Aménca Latma. 
Los estudiantes que participan en el 
Coro estudian diversas dtsctplinas 
académicas ajenas a la música, pero 
encuentran en lcl música coral una 
experiencia edificante dentro del 
quehacer universitario. 
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Donations Helped Poly in Difficult Times 
By Dr. Ja"'is S. Morris 

When Dr. Harns ret1red on 
March2, 1937, and I succeeded him 
as the second President of "Poly", 1 
felt that the school was "deeply in 
debt'', although the indebtedness 
was a lit1le less than $10,000. That 
seemed to me like a great deal. 
because up lo that lime, l had never 
been responsible for any sum that 
large. As 1 remember, the Faculty, 
which had not been pa1d for five 
months, was composed of only 
eight people: Dr. and Mrs. 
Bartolomé Bover, Dr Elward 
Caldwell, Miss Fanny Carlton 
(Librarían), Prof. Charles Leke1, 
ProL and Mrs. Boyd Palmer. and 
Prof. Ismael Vélez. All excepl Mr. 
Vélez, were heads of departments. 

Even before the first check for 
$25,000 arnved a few weeks later 
from the Carneg1e Corporation of 
New York, I had attempted to raise 
that $10,000 from students, parents 
of sludents, and graduales who 
owed the Poly a total of about 
$24,000 in student loan notes made 
during their student years. Since the 
Depress1on was still .. sore in the 
land", the payments on these were 
very small and hard to coUect, but I 
continued to try. 

With my emphasis on paying off 
that deficit, the students soon 
decided that my middle initial, "S", 
stood for Shylock (instead of my 
mother's ma1den name, Scobey). 

Another humorous event 
happened even befare J arrived. 
Little Cynthia Palmer, then only Sor 
6 years old, had heard her parents 
speaking about "Jarvis coming 
clown to be Presidenf' and asked, 
"lf Jarvis is going to be President, 
what will Mr. Roosevelt do?" 

My trying to take Dr. Harris' 
place after his 25 years of valiant 
leadership made me feel a little like J 
was "the little boy sent to the 
market". 

Eventually that first Carnegie 
check arrived, was shown to the 
students atan assembly, and placed 
in the locked Science Hall glass 
bulletin board. 

The very first expenditure was to 
repair al! the Oat concrete roofs of 
the big buildings like Science hall, 
Phraner, Borinquen, and Costello. 
because all had been made with the 
sand of the little river in the valley 
(the Guanajibo) which conlained 
considerable silt. Dampness had 
penetrated to the reinforcing steel 
rods which rusted, swelled, and 
cracked the surface so that every 

ram· made buckets necessary to 
catch the drippmg inside the rooms. 

The next improvement was 
concrete side-walks and steps 
connecting the buildings. Befare 
thal is was eithe1 dusty or muddy to 
walk about the campus every day. 

After that carne the hard· 
surfacing of the main roads of the 
campus and the puttmg of 
telephones in all the majar bUJidings, 
making it very convenienl to "keep
in-touch". Then we mstalled the 
needed transtormers to buy 
electricity wholesale from 
Mayagüez Power Company. 

The Poly already had its good 
water supply through an 
arrangement with the San German 
water system to build itssettlingand 
distributing tanks on sorne of Poly's 
highest hiUs. 

On las! January 17, 1988 when 
Dr. Pedro José Rivera was installed 
as IAU's 8th Presiden!, my youngest 
daughter, Shirley, and 1 sat in that 
beautiful Wolfe Memorial Chape!, 
and l was reminded of the events 
which made that chape! possible. 

Dr. Boyd Palmer. Mr. Duncan 
Findlay, and I were all in the Park 
College class of 1922. Dr. Palmer 
carne clown to teach at Polytechmc, 
Mr. Findlay went to New York City 
to deal in insurance and real estate, 
and 1 went to Princeton Theological 
Seminary to study for the Ministry. 
Mr. Findlay was very succesful, 
even during the Depress1on, and 
became ··well-to do". 

In about 1938 or 19391 invited him 
to become a member of the 
Trustees of Poly. A few years later 
he and 1 invited Dr. Paul Wolfe, a 
graduate of Par k College and Pastor 
01 Brick Presbyterian Church of 
New York City, to join the Board of 
Trustees also. In a few years Dr. 
Wolfe was elected Presiden! of the 
Board and did a very creditable job. 
When he dicd <.1 few ye~1 ~ lulet. Dr. 
E Graham Wilson. General 
Secretary of the Presbyterian Board 
of National Missions, and Mr. 
Findlay put on a campaign in the 
several hundred Presbyterian 
Churches in the State of New York 
and raised $600,000 to build the 
Wolfe Memorial Chape!. 

At that tlme there was no 
Presbyterian College in the State of 
New York. 

When the Presbyterian Chu.ch 
began its work in Puerto Rico in 
about 1899. a P.resbytery of P ... .::llo 
R1co was organizcd as a pa1 1 ol tht! 
Synod of l\rew Yotk, because mos1 

Dr. Javls Morrls 

of the steamship lines from Puerto 
Rico to t he US ran to the New York· 
Philadelphia area. That was why the 
Presbytery of Cuba was made a part 
of the Synod of New Jersey and the 
Presbytery of Puerto Rico a part of 
fhe Synod of New York 

The wonderful response of the 
Presbyterian Churches of the S tate 
of New York to the appeals of Dr. 
Wilson and Mr. Findlay brought 
about that magnificent chape! on 
the Poly campus, where on last 
January 17 we held two events in 
the installation program of Dr. 
Rivera. Incidentally, Mr. Fmdlay 
died a few months ago. 1 assume 

thdl the other members of the 
Board of T rustees know of h1~ death 
and have added a resolutJon of 
condolence to their minutes. 

Except for rinish1ng sorne 
projects started by Dr. Harris and 
the building of the little Wilson 
Cottage near Costello Hall, rhere 
were no majar buildings erected on 
the campus in my nearly ten year 
administration. 

However, growth in the 
currículum resulted in a campaign 
to raise funds for the erection of the 
Torres building, matching in size 
and architecture the Marquis 
Science Hall. With the valliant help 
of licenc1ado Carlos Torres of San 
Juan, we ra1sed $100,000 during 
World War 11. leaving lhe funds for 
Dr. Seel to have it erected when 
wartime pnontJes fol' building 
materials were removed. 

1 gave up my annual month of 
vacation in the lated 1940s to retum 
to Puerto Rico to help Mr. Torres 
raise the last 25 lo 30,000 dollars to 
build that fine building. Dr. J<lmes R. 
Beverley paid for my expenses as 
his contribution for our effon. 
Throughout my administration no 
college presiden! could have had 
more locaJ and generous supp011 
than Dr. Beverley gave me. He was 
a warm personal friend as well as 
Pres1dent of the Board. 

Escogen Alumna 
En Programa Investigación 
Por Frédérique L Blanco 

La estudiante Nannette A. 
Montalvo fue seleccionada para 
participar durante el primer 
semestre de este año académico en 
el Programa de Estudios Investiga· 
tivos en Ciencia e Ingeniería, del 
Brookhaven National Laboratory, 
en Upton. Long Island, Nueva 
York. 

En diciembre próximo Nannette 
presentará un informe oral y escrito 
sobre el curso de la investigación 
que se le asignado durante sus 
estudios. 

Patrocina este programa el 
Departamento de Energía de los 
Estados Unidos. 

¡Nannette, nuestras sinceras 
felicitaciones! Sabemos que 
pondrás en alto el nombre de San 
Germán-lnteramericana. NanneHe A. Monlalvo 
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Lot miembros de la directiva de la Asociación de Ex-Alumnos son, de Izquierda a derecha: Juan M arcano, Mllton Latonl. Ana T. Fibregas, Carmen Lebrón. Alma Z. Martenez, prnldenta, Jorge 
L. Malavé. Antonio Cruz Murphy, Luis B. Rivera, Jesos Oeaz Cara bailo, José S. Garcea Pedro Javier Boscio, Enrique Sigas, Aguslln Gonz61ez Y Luis A. Ramirez. 

Integran Directiva de Ex Alumnos de la U/ 
Con el propósito de que el 

estudiantado. el cuerpo de ex
alumnos y graduados de nuestra 
Alma Mater se familiaricen con los 
que dirigen nuestra Asociación de 
Ex·Alumno::> U.l.·Poly·lnter, nos 
perm1timos ofrecer ciertos datos 
sobre los miembros de la directiva 
actual, a saber: 

Ledo. Juan Marcano . 
BA 1947 en el antiguo Poi y de San 

Germán. Fue Juez Superior. 
Actualmente practica la profesión 
de abogado en Humacao, su pueblo 
natal. Es muy conocido entre una 
gran mayoría de ex -alumnos por su 
carácter jocoso y su especial 
humorismo le ha ganado muchos 
amigos. Siente un gran afecto por su 
Alma Mater. 

Dr. Milton Latoni 
BA 1951 Recinto de San Germán 

y DOS Universidad de Temple, PA. 
1955. Maestría en Loma Uncia, 
California, 1972. Ex-director del 
Depto. Operativa y Decano de 
Asuntos Clínicos de la Escuela de 
Odontoloqía de la UPR. 
Actualmente es Profesor Ad 
Honorem de la UPR de la referida 
escuela. Milton es reconocido en el 
campo de la odontología en Puerto 
Rico y siente un profundo cariño 
por su Alma Mater. 

Ana Teresa Fábregas 
BA Recinto de San Germán 1945en 
donde fue registradora. Se ha 
desempeñado como oficial 
administrativa de la Escuela de 
Comunicaciones de la UPR en Río 
P1edras. A "Teté", como cariñosa
mente se le conoce, es una ardiente 
defensora de nuestra Alma Mater y 
muy bien podríamos describirla 
como .. una mstitución dentro de 
una institución". 
Dra. Carmen Lebrón de Oliva 

Graduada del Recinto de San 
Germán en el 1949 - BA. En el1962 

obtuvo su Maestría en Educación 
en Ciencias de la Universidad de 
Virginia y luego su Ph.D. en 
Educación en Currículo e 
Instrucción de la Universidad de 
Maryland en el 1971. Es una 
per::;ona pausada pero de un 
vocabulario especial que se deja 
escuchar al exponer sus puntos de 
vista ante la Asociación. Dirige la 
Comisión de Desarrollo Profesional 
de este cuerpo. Actualmente es 
Profesora en el Programa Doctoral 
de Educación en el Recinto 
Metropolitano de la Universidad 
lnteramericana de P.R. 

Alma Z. Martínez 
BA 1964 Recinto de San Germán. 
Actualmente se desempeña como 
Directora del Programa "Upward 
Bound" del Recinto de San 
Germán. Alma, de carácter 
armonioso y entusiasta, maneja los 
asuntos de la Asociación en su 
posición de presidenta con una 
sonrisa que convence. 

Carmen A. Pagán 
BA 1953 Recinto de San Germán. 
Es supervisora de trabajo médico· 
social en el Centro Médico de 
Mayagüez. Es la secretaria de la 
Asociación y su simpatía y calor 
humano es de todos conocida en el 
seno de la organización. Pres1de la 
Comisión del Anuario. 

Jorge L. Malavé 
BA 1949 Recinto de San Germán. 
Natural de Guayama y residente en 
Carolina. Se desempeña como 
agente de seguros y fue presidente y 
fundador de la Asociación de 
Agentes de Seguro de Vida de 
Puerto Rico. Obtuvo su título de 
C.L.U. (Chartered Ufe Under· 
writer) en 1975 del American 
College de Bryn Mawr, PA. Jorge 
no es muy hablador ... excepto 
cuando su profesión y negoc1o lo 
requieren. Siente un gran cariño por 

su Alma Mater. 
ledo. T ony Cruz Murphy 

Graduado del Recinto de San 
Germán en el 1969 y Juris Doctor 
de la Universidad Catóhca en 
Ponce. Es actualmente Decano de 
Estudiantes de la Universidad 
Metropolitana y fue Decano 
Auxiliar (de Estudiantes) por cmco 
años en la Universidad de Puerto 
Rico. T ony preside la Comisión de 
Planificación y Evaluación. Persona 
de carácter afable y siempre con 
una sonrisa a flor de labios. Se 
dedica seriamente a analizar los 
programas y actividades de la 

Auxiliar de Estudiantes por cinco 
Rev. Luis B. Rivera 

BA en 1948 del Recinto de San 
Germán. Es Profesor de Vida 
Religiosa en el Recinto Metropoli
tano. Tiene una Maestría en 
Educación y también en Sagrada 
Teología. Luis es una persona muy 
querida y su trayectoria religiosa en 
el evangelismo, así como su interés 
en el progreso de la Asociación y de 
su Alma Mater, es de todos 
conocida. 

Jesús Díaz Caraballo 
BA en el 1966 del Recinto de San 

Germán y Maestría en Htstoria de 
New York University de Buffalo. 
Concentración en Estudios 
Puertorriqueños. Se de:sempeña 
como Director del Museo de Arte e 
Historia en San Juan. Jesús es una 
persona de perfil afable y su esmero 
en la preparación de mformes 
relacionados con la comis1ón que 
pre::;ide dan fe de su preocupación 
por el bienestar de la Asoc1ación. 

José S. García 
BA 1952 Recinto de San Germán. 

Es consultor en financiamientos 
para pequeños negocios e 
inversiones. Es tesorero de la 
Asociación y su celo en el maneJo de 
las finanzas así como su amor por el 

Alma Mater siempre cuentan con el 
visto bueno de los miembros del 
grupo. 

Pedro Javier Boscio 
BA 1949 en el Recinto de San 
Germán. Maestrla en Admmistra· 
ción Pública, UPR. Profesor de 
Ciencias Sociales en el Recinto de 
San Germán. Sindico de la Ul y Ex· 
Alumno Distinguido. Integrante del 
famoso relevo de 4 x 400 que una 
vez rompió la marca intercolegial. 
Buen padre, amigo, artista, 
humorista, etc. Dejemos que el 
biógrafo de Pedro se encargue del 
resto ya que el tiempo, espacio e 
inspiración nos limitan. 

ledo. Enrique Sigas 
1975 Juris Doctor. UI, San Juan. 
BBA 1971. Gerente en Puerto Rico 
y el Caribe de Dupont. Admitido a 
ejercer la abogada en Puerto Rico, 
en el Tribunal de Distrito Federal y 
en la Corte Suprema Federal. 
Presidente de la Asociación de Ex
Alumnos 1984. Enrique es un 
Sindico de la Ul y su manera suave 
de lidiar con las cuestiones de 
nuestra Asociación le distinguen 
como un valioso miembro activo. 
Dirige la Comisión de Ex·Aiumnos 
Distinguidos. 

Rev. Agustín González 
BA 1944 Recinto de San Germán. 
Actualmente jubilado como 
Profesor de Religión por muchos 
años en el Recinto de San Germán. 

Luis Alfredo Ramírez 
BA 1950 Recinto San Germán. 
Estudios postgraduados en la UPR, 
Michigan State, Boston Universityy 
en la Universidad de Chicago. 
Ciudadano del Año en la categorfa 
de civismo de la Ciudad de Caguas. 
Luis es un entusiasta miembro de la 
Asociación, siempre dispuesto á 
cooperar y participar activamente 
en las deliberaciones del grupo. 
Preside la Comisión de Nomina
ciones. 
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Publica Texto de 
Administración 

El doctor Francisco J. Rores, 
profesor del Programa Graduado 
del Departamento de Administra· 
ción Comercial del Recinto de San 
Germán, publicó recientemente el 
libro Administración de Pequeñas 
Empresas. 

Esta obra abarca todas las facetas 
administrativas de la pequeña 
empresa, su desarrollo y estudio, y 
es el resultado de un largo proceso 
investigativo que su autor realizó 
durante varios años, en conjunto 
con las experiencias adquiridas en 
este tipo de empresas como 
consultor de ellas. 

El libro es único en su género, por 
el hecho de ser escrito y publicado 
por un puertorriqueño y cubrir una 
variedad de temas antes no 
tratados. 

¡Felicitamos al doctor Rores! 

El dOctor FrendKo J. Flcne, • proteeor del 
Prog111ma Graduado !MI Departamento 1M 
Adrnln .. trKión Comerdal en el Aectnto 1M 
SenG..-m6n. 

Nuevo Consejo Estudiantil 
El Consejo de E1tudlant• para el MO académico de 1988·89 del Recinto de San GenÑn-
ln1•americ:ana fue lnltalado el paado 17 de ago~to en la Capilla Paul Wolfe Memorfal. Su• 
nuevos ml.mbros 1on: M tguel Pacheco Mercado, Pr•ldente; A lchy Marfii"MMZ, VIce Pr•ldente; 
Héclor BonUia, T•orero; Patrfela Baquedano, Sec:rat•la; Ir• Cruz Jlm6nez, Vocal; Brenda 
John1on, Vocal; Nabll 01orfo, Vocal; Aner Henriquez, Vocal. (Foto por Vlctor Flgueroa) 

Asisten a Conferencia 
De Reforma Educativa 
Por Frédérique Blanco 

Una conferencia sobre la 
reforma educativa se llevó a cabo 
los días 14 y 15 de septiembre en la 
Universidad de Puerto Rico. 

La conferencia que cuenta con 
conocidos educadores y funciona
rios del sistema educativo público y 
privado del pa{s y del exterior, 
presentarla los hallazgos de un 
estudio que se viene realizando 
desde febrero en la Isla sobre 
programas innovadores y de 
resultados positivos que viene 
obteniendo el sistema educativo a 
nivel pre-universitario y 
universitario. 

Cinco grupos en representación 
de las cinco regiones de la isla · San 
Juan, Caguas-Hurnacao, Ponce, 
Mayagüez y Arecibo- han estado 
desempeñando la revisión de 
proyectos e iniciativas, visitando 
escuelas y maestros participadores 
de novedosos experimentos que 
hayan tenido resultados positivos 
con miras a multiplicar estos 
resultados en el resto del sistema 
educativo. 

El comité del estudio de la región 
oeste estuvo presidido por el 
doctor Samuel Febres Santiago, 
Decano de la División de Ciencias 
de la Conducta del Recinto de San 
Germán-Interaméricana, quien 
presentarla también la información 
obtenida en dicha conferencia. 

Mejoran Unidad 
Académica en Bayamón 

Febres Santiago contó con la 
participación de los doctores Evelyn 
Acevedo, Gilberto Arroyo, Zaida 
Vega y Ana Graniela y el profesor 
Roberto Cario, todos del mismo 
recinto. 

Por Myriam Serrano 
Ayudante Ejecutiva 
Director-Decano 

El Coleg1o Universitario de 
Bayamón ha hecho grandes 
esfuerzos por proveerle a los 
estudiantes nuevos servicios y 
facilidades físicas para el comienzo 
del año académico de 1988-89. 

Se designó el estacionamiento del 
Edificio Este para el uso exclusivo 
de los estudiantes . Fue 
pavimentado recientemente y se le 
instaló un sistema adecuado de 
iluminación. Al presente se habilita 
la parte del frente del Edificio para 
proveer espacios adicionales de 
estacionamiento a los estudiantes y 
una verja apropiada. 

Actualmente se construye una 
cancha de bolibol ~ baloncesto en 
un área aledaña al Edificio Este. Esta 
facilidad ampliará las oportunidades 
de participación en competencias, 
torneos e intercambios deportivos a 
los estudiantes y demás miembros 
de la comunidad universitaria. 

Se ha trabajado en una campaña 
de embellecimiento y ornato de las 
áreas verdes del Colegio y sus 
estructuras. Se han sembrado 
árboles y arbustos; se han colocado 
plantas en los vestrbulos y otros 
sitios de los edificios. Se ha pintado 
la estructura del Edificio Oeste. 

Próximamente se iniciará una 
campaña en la comunidad universi· 
taria para estimular el mantenimien
to y conservación de la propiedad. 

Este esfuerzo se ha logrado como 
proyecto conjunto de la Asociación 
de Presidentes de Universidades de 
Puerto Rico y del Departamento de 
Instrucción Pública. Lo coordinó la 
profesora Ana Helvia Quintero. 

Además de las conclusiones de 
los cinco distintos grupos de la Isla, 
se presentaron los representa tes de 
la Sociedad Nacional para el 
Estudio de la Educación en Estados 
Unidos -NSSW, quienes aportaron 
las experiencias obtenidas en 
Estados Unidos, así como las de una 
profesora mexicana quien daría a 
conocer lo que se ha logrado en 
países latinoamericanos. 

Reestructura 
Administrativa 

Octubre1988 

Por Gisela Acosta 
Directora, Planificación 
Desarrollo e Investigación 

Durante el segundo semestre del 
año académico de 1987·88, se creó 
en el Colegio Universitario de 
Bayamón la Oficina de Planifica
ción, Desarrollo e Investigación 
(OPDI) con una estructura 
administrativa compuesta por la 
directora, la profesora Gisela 
Acosta, la Coordinadora de 
Recursos Externos, la profesora 
María Esther Olmeda, y la Técnica 
de Administración U, Martha 
Quiñones, a cargo de la Oficina.de 
Estadísticas. Esta nueva estructura 
está adscrita a la oficina del 
Director-Decano, el licenciado 
Miguel A. Plaud. 

En términos generales, la meta de 
la OPDI es planificar estrategias y 
actividades que contribuyan a la 
realización de la misión dél Colegio 
Universitario de Bayamón. 

La profesora Acosta posee 
grados de Bachiller y Maestría en 
Artes de la Universidad de Puerto 
Rico, Recinto de Río Piedras. 
Actualmente realiza estudios 
doctorales en el área de Currículo y 
Enseñanza de Matemáticas en la 
misma Universidad. Ha laborado 
durante los últimos 14 años en la 
Universidad lnteramericana en 
diversas posiciones académicas y 
administrativas: profesora de 
Matemáticas; directora del 
Departamento de Ciencias y 
Tecnología y; Decana de 
Administración. 

La profesora Marfa Esther 
Olmeda obtuvo los grados de 
Bachiller y Maestría en Artes en la 
Universidad de Puerto Rico, 
Recinto de Río Piedras. 
Posteriormente inició estudios 
doctorales en el campo de la 
üteratura en la Aorida University, 
Tallahassee, Aorida. 

La profesora Olmeda ha ejercido 
profesionalmente tanto en· áreas 
administrativas como docentes en 
el nivel universitario por más de 15 
años. Se unió a la facultad del 
Colegio Universitario de Bayamón a 
jornada completa en el Departa
mento de Estudios Humanístiéos en 
1985. 

La señora Martha G. Quiñones 
Domínguez obtuvo su Bachillerato 
en Economía, y actualmente se 
encuentra en etapas finales de su 
tesis de Maestría en la misma 
disciplina con especialidad en 
Estadísticas, en la Universidad de 
Puerto Rico, Recinto de Río 
Piedras. 

La señora Quiñones ejerció 
profesionalmente en la Junta de 
Planificación, antes de m1c1ar 
labores en nuestra Institución. 
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"Sal de esa Crisálida" 
Por Wanda Valentín Medina 
Estudiante Orientadora 
Colegio Regional Aguadilla 

En un mundo tan lleno de 
adelantos tecnológicos y donde la 
ciencia ha avanzado tanto, muchas 
veces nos olvidamos del ser 
humano. Nos olvidamos de 
nosotros mismos. 

Es necesario detenernos y mirar, 
mirar hacia nuestro interior. Casi 

Facilitan 
Programa 
A Estudiantes 

La nueva campaña .. Adelántate al 
futuro" de la compañía American 
Express, que se llevará a cabo en 
varias universidades de la Isla, se 
iniciará en breve en la Universidad 
lnteramericana. Este programa 
tiene como objetivo dar a los 
estudiantes que se graduarán 
pronto o que cursan estudios post
graduados, la oportunidad de 
obtener esta tarjeta de crédito. 

Mediante este programa la 
empresa espera reconocer el 
potencial y el esfuerzo de los 
estudiantes en las universidades 
locales y desea apoyar el desarrollo 
de sus futuras carreras. Para 
solicitar la tarjeta, la American 
Express pide dos requisitos: haber 
aceptado un trabajo a nivel 
profesional con un salario anual de 
$10,000 o más (cuyo inicio no sea 
más tarde de seis meses después de 
haberse graduado}, y, tener un 
buen historial de crédito o no tener 
historial alguno de crédito. 

Para obtener información y una 
solitud del programa "Adelántate al 
futuro", los interesados pueden 
llamar al teléfono 137-800-327-1267, 
o buscar las solicitudes colocadas 
en las dependenéias de la 
universidad. 

siempre lo que vemos es defectos y 
más defectos, entonces preferimos 
no volver a mirar y seguir nuestro 
camino. Pero si ves más allá te 
enterarás que hay cosas hermosas 
que posees y tienes dormidas 
dentro de ti. Hace un tie"mpo tuve fa 
oportunidad de enfrentarme a m{ 
misma, dejar a un lado la timidez y 
pensar quién realmente era yo y qué 
cualidades y principios hermosos 
poseia. Me enteré que no solamente 
era un barril de defectos. Aprend{ a 
aceptarme tal como soy. 

Si nos concentramos para 
aceptamos a nosotros mismos 
veremos el cambio que ocurrirá en 
nosotros. Nos daremos cuenta de 
que somos especiales y no hay otra 
persona como nosotros. Debemos 
comprender que cada uno de 
nosotros fue creado en forma única. 
Si aprendes a aceptar tus defectos y 
ver más allá de ellos, te darás cuenta 
que tienes mucho que dar de ti 
mismo a las demás personas. 
Entonces podremos dar más 
libremente y aceptar el amor de los 
demás. Ya no volveremos a 
sentimos mdignos del amor de una 
persona ni del amor del más 
maravilloso ser, Dios. Podremos ser 
nosotros mismos y dejaremos de 
ser lo que no somos y, por ende, 
aprenderemos a aceptar a las 
personas tal y como son. 

¡Detente! Deja sahr tu verdadero 
yo. Sal de esa crisálida y vuela cual 
libre mariposa haciendo felices a los 
que te rodean. Por último quiero 
dejarte una cita del escntor Jess 
Lavi: "Y porque en lo más profundo 
de tu interior estás lleno del poder, 
la gloria y la majestad que te 
pertenecen en forma única, y estoy 
esperando lo dejes salir todo a la 
superficie." Tienes mucho que dar. 
Y ... dando es como se recibe. Tú 
podrás. 

-~--,.......,= 

Inteatta&na t 

Aparecen de Izquierda a derecha la profesora Martllna Wayland, Ayudante del Rector. el Dr. 
Federico M. Matheu, Rector del Recinto San GenMn; Klmberly la Bout. Julle Hoven, Barbara 
Cole; la Orientadora Profesional. Dolly Antonmarchl; leida J.vler de Vt.onl, Decana de 
Estudiantes y el doctor Stephen Schneeweln, Presidente de Cazenovla College. 
(Foto por. Vie1or Flgueroa) 

Participan en Intercambio 
El Recinto de San Germán

lnteramericana dío la bienvenida a 
tres estudiantes de segundo año de 
Cazenovia CoUege, en Cazenovia, 
Nueva York, para el primer 
semestre del año académico de 
1988-89. Llegaron acompañadas 
por su Presidente, el doctor 
Stephen M. Schneeweiss. 

Estas estudiantes formarán parte 

del programa de intercambio que el 
Recinto de San Germán mantiene 
para desarrollar los objetivos del 
proyecto de la Nueva Misión. 

Barbara Cole, Kimberly La Bouf y 
Julie Hoven, reciban nuestros 
deseos para que su estadra en 
nuestro recinto sea del mayor 
aprovechamiento. 

El nuevo presidente del a ACUP ocupar• este cargo por 2 aftas. (Fotos por Carlos Montalvo) 

Dr. Pedro José Rivera 
Preside la ACUP 
Por Jesús A. García Guevara 

El jueves 8 de septiembre de 1988 en el Restaurante El Zipperle, el doctor 
Pedr_o José Rivera, Presidente de la Interamericana, fue instalado como 
Pres1dente de la Asociación de Colegios y Universidades Privadas de 
Puerto Rico, (ACUP), entidad que agrupa a los presidentes de 10 
instituciones privadas de enseñanza superior del pats. 

El doctor Rivera manifestó que sus dos años en la presidencia de la 
ACUP los dedicará a unir los esfuerzos de todas las instituciones que 
pertenecen a la Asociación "para que juntos nos dediquemos a continuar 
apoyando uno de nuestros postulados fundamentales: ayudar a definir las 
politicas educativas que sirvan de base para la educación superior en 
Puerto Rico". 

El presidente de la Universidad lnteramericana, puntualiza que ha 
escogido corno lema de sus años como primer directivo de la ACUP: ''La 
excelencia educativa: compromiso para todos". 

La Asociación de Colegios y Universidades fue fundada en 1984. 
Pertenecen a ella el Antillian College of PR, el Caribbean University 

El clodof Pedro Joe6 R...,. toma Ju,_,.o como Pr.~ctente • .. Asodedón • eo~egao. ., CoUege, el Centro Caribe fío de Estudios Post graduados, la Fundación Ana 
u ..... .,..... Prtr.- • Puerto Rico. G. Méndez y las universidades lnteramericana, Central, Sagrado Corazón 

y Potitécnica. 
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CUB Nombra Personal Directivo 
El Colegio Universitano de 

Bayamón de la Universidad 
Interamencana, anunció el nombra
miento de los sigutentes 
funéionanos de la Institución. 

La profesora Alice Deyne, fue 
nombrada Decana Asocmda de 
Asuntos Estud1anttles, po51c16n que 
había ocupado con mucho éx1to 
antenormente. La profesora Deyne 
posee una Maestría de la 
Universidad de Puerto Rico con 
especialización en la Enseñc\nzu de 
Inglés como Segundo Idioma. 
Inició además, estudios doctorales 
relacionados con esa misma 
materia profesional, en la 
Universidad de Nueva York. 

La profesora Deyne ha laborado 
La profesora Allce Deyne" la nueva Decana Asociada de Asuntos Estudiantiles en el Colegio en esta Institución por espaCIO de 16 
Universitario de Bayamón. 

Orientan a Profesionales Bilingües 
En Diferencias Culturales de P.R. y E.U. 

Durante el mes de junio de 1988, 
la Universidad lnteramericana de 
Puerto Rico, Recmto de San 
Germán, patrocinó un taller de 
onentactón para 20 profesionales 
bthngües que se mictarán en labores 
en las escuelas pl'rblicas de la ciudad 
de Nueva York. El grupo estaba 
compuesto por maestros, 
trabajadores sociales y sicólogos. 

Reconocemos el esfuerzo 
realizado por el doctor Samuel F. 
Febres, Decano de la División de 
Ciencias de la Conducta, quien 
gracias a ·su iniciativa y liderato 
logró obtener los fondos necesarios 
de la Junta de Educación de la 
ciudad de Nueva York para realizar 

este adiestramiento. 
El doctor Raúl Acevedo y la 

doctora Arlene Clachar, 
catedráttcos de los departamentos 
de Educación e Inglés, respectiva
mente, tuVIeron a su cargo Id 
planificación, coordinación y 
presentación del taller. La 
cuidadosa planificación y el dominio 
de los temas demostrados por 
ambos profesores, contribuyeron 
grandemente al rotundo éxito del 
taller. 

El taller abarcó una gran variedad 
de asuntos que afectan la educación 
e:stadounidense. Entre los temas 
tratados se encuentran los 
siguientes: 

l. Descentralizactón escolar y 
sus implicaciones para el SIStema 
educativo de la ciudad de Nueva 
York. 

2. Educación bilingüe-b1cultural: 
filosofía y métodos. 

3. Servicios ofrecidos por el 
Programa de Educación Especial: 
derechos y deberes de los padres. 

4. Diferencias culturales entre 
Puerto Rico y Estados Unidos. 

S. Ajuste emocional del 
profesional puertorriqueño y 
oportumdades educativas y 
profesiones ofrecidas por la Junta 
de Educación de la ciudad de Nueva 
York. 

años, 12 de los cuales han sido en el 
Colegio Universitario de Bayamón. 
Se ha desempeñado como 
Profesora de Inglés, Director del 
Departamento de Humanidades y 
Decana Asociada de Asuntos 
Académ1cos. 

Como Ayudante EJecutiva del 
Director Decano, fue desagnada la 
señora Mynam Serrano, quten ha 
laborado en esta InstitUCIÓn por los 
últ1mos 13 años. 

La señora Serrano se ha 
desempeñado en posiciones de 
gran responsabilidad, tanto en este 
Colegio como en el Recinto 
Metropolitano, entre las que se 
destacan las de Orientadora 
Profesionai, Directora del 
Programa de Onentación, Decana 
Auxtliar de Asuntos Estudiantiles, 
Profesora y D1rectora del Programa 
de Adaestramiento a Maestros de 
Inglés de Escuela Elemental 
(FIPSE). 

La señora Serrano posee una 
Maestria en Onentación y 
Consejeria en Rehabilitación de la 
Umversidad de Puerto Rico. 

Sra. Myrlam del C. Serrano 
Ayudante Ejecutiva del Director Decano 

Dedican 
Capilla 
Por: Jesús A. García Guevara 

El pasado viernes 23 de septiem
bre de 19881a Capilla Ecuménica del 
Recinto Metropolitano fue dedicada 
a la memoria del Reverendo Isidro 
Diaz López, quien por SO años 
ejerció su ministerio en Puerto Rico. 

El acuerdo de dedicarle la Capilla 
del Recinto Metropolitano fue por 
unanimidad de los miembros de la 
Junta de Síndicos de la 
lnteramericana "wr la profunda fe, 
espíritu de sacrificio y beneficio de la 
universidad" de don Isidro. 

El día de la dedicación de la 
Capilla, se develó una tarja de 
bronce, en la que se destacan las 
virtudes que adornan a don Isidro y 
consignan su ministerio en la Isla, 
que lo llevó a pastorear varias 
iglesias evangélicas y fundar la 
Academia Discípulos de Cristo, la 
cual también Ueva su nombre. 
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Concluye Primer Taller de lnmetSión en Español 
Por Frédérique Blanco 

El primer programa de Inmersión 
en Español para Maestros de la 
Junta de Educación de la ciudad de 
Nueva York, celebró sus actos de 
clausura el viernes, 12 de agosto del 
año en curso en el Centro de 
Estudiantes James R. Beverley del 
Recinto de San Germán. 

Participaron 14 maestros, 
trabajadores sociales, sicólogos y 
terapistas del habla que vinieron a 
este recinto con el propósito de 
refinar las destrezas de 
comunicación en español a fin de 
ofrecer mejores servicios a los 
estudiantes hispanos de la gran 
urbe. 

Durante seis semanas los 
profesores Eduardo Vargas, 
Grisselle Acosta y Eva Toro, con la 
ayuda de 18 conferenciantes, 
sometieron a los participantes no 
solamente a cursos destinados a ese 
fin, sino que también les dieron a 
conocer los varios aspectos de la 
cultura y la historia de Puerto Rico. 

Dirigió el programa el doctor 
Samuel Febres Santiago, Decano 
de la División de Ciencias de la 
Conducta . 

Todos los parti c ipante s 
declararon haber venido a Puerto 
Rico con reducidos conocimientos 
de comunicación, pero regresaban 
con seguridad y fluidez del habla, 
animados ahora por el amor que 
cobraron a la Isla y su gente que con 
tanto cariño y generosidad los 
recibieron. 

Concierto 
En 
San Germán 

El Recinto de San Germán fue la 
sede del decimosexto concierto del 
•-¡:estival Musical del Suroeste de 
Puerto Rico, Mayormente Mozart''. 
El concierto se celebró el domingo, 
28 de agosto en la Capilla Paul A. 
Wolfe Memorial. 

El programa incluyó el concierto 
en Fa Mayor para 2 trompas y 
cuerdas de Antonio Vivaldi; 
Concierto núm. 2 en Si Bemol 
Mayor para piano y orquesta opus 
19 de Ludwig Van Beethoven e 
interpretado por el pianista Adlan 
Cruz Cabrera; Misa Breve en Sol 
Mayor KV 140 de Wolfgang 
Amadeus Mozart en el cual 
participaron Diana Villafañe, 
soprano, Lori Jurgens, mezzo 
soprano, Carlos Seise, tenor, y 
Samuel lván Pérez, bajo; y El 
Empresario KV. 486 Singspiel en un 
acto de Wolfgang Amadeus Mozart, 
interpretado por Migdalia Batiz, 
soprano, Enid González, soprano, 
Eliezer Negrón, barítono y Marcos 
Vidal, tenor. 

Participantes del Programa de Inmersión en Español con su director y asistentes. (Foto: V retor Flgueroa) 

Bayamón Ofrece Actividades 
Culturales y de Desarrollo Profesional 
Por Joaquín Nieves e 
lvette Nieves 
Colegio Universitario 
de Bayamón 

La oficina de Ac tividades 
Estudiantiles y el ConseJO de 
Estudiantes del Colegio Universi
tario de Bayamón, patrocinaron un 
encuentro cultural el pasado 2 de 
septiembre con la participación de 
varias de las delegaciones que 
tomaron parte en Folklore Fiesta 
88. Participaron en el espectáculo 
artístico-musical los grupos 
representativos de España , 
Venezuela y Puerto Rico. 

En representación de España se 
presentó el grupo Coro ~Danzas 
de Madrid, creado en el año de 
1950. 

Este grupo lleva en su repertorio 
las danzas más representativas de 
las distintas regiones de España, 
como Castilla, Extremadura, 
Aragón, Cataluña y Andalucía, y se 
ha especializado en el Folklore de 
Madrid. 

Venezuela estuvo representada 
por el grupo Luango procedente de 
la ciudad de San Felipe. El grupo se 
ha dedicado a recopilar y mantener 
vivas las danzas, música y 
tradiciones del pueblo venezolano 
por medio del teatro, el baile y la 
pantomima. 

El grupo Giba ro de Puerto Rico 

representó a nuestro país. Esta 
compañía tiene como propósito 
difundir el folklore puertorriqueño. 
Ha participado en festivales en 
España, Portugal, Estados Unidos, 
República Dominicana y otros 
países. 

Fu e una actividad de gran 
colorido donde abundó la variedad 
de ritmos, instrumentos y 
vestimentas típicas de los países 
representados, la cual sirvió para 
afianzar nuestros lazos culturales 
con otros pueblos hermanos. 

*** 
Corno parte de las actividades de 

inicio def nuevo año académico, el 
pasado mes de agosto se celebró en 
el Colegio Universitario de 
Bayamón, un seminario de 
crecimiento profesional para el 
enriquecimiento de la facultad de 
dicho Colegio. 

Esta actividad surge como un 
medio que le permite a la facultad 
satisfacer la necesidad de continua 
renovación de conocimientos. Los 
temas de las conferencias y talleres 
que formaron parte de este 
Seminario de tres semanas de 
duración, fueron propuestos por un 
comité de profesores del mismo 
Colegio. El propósito fundamental 
del seminario fue seguir propiciando 
el desarrollo integral de la facultad, 
mediante actividades académicas, 
pro fes ionales, culturales y 
recreativas. 

Entr e los talleres má s 

sobresalie ntes de estas t res 
semanas, cabe mencionar uno 
sobre Nuevas Téc nicas de 
Composición y Redacción de Inglés 
y Español, ofrecido por las doctoras 
Estela López, de Administración 
Central, y Evelyn Acevedo. 

Una de las actividades de mayor 
colorido, resultó ser un viaje 
cultural al Parque de las Cavernas 
del Río Camuy. Uurante la travesía 
se contó con un excelente guía, con 
el cual, redescubrimos parte de las 
bellezas naturales de nuestra isla. 
Ya en el parque, los profesores 
fueron participes de una fomúdable 
experiencia que todos compar
tieron y disfrutaron. Luego, se visitó 
el pueblo de _Lares, donde se 
conoció más de su historia y, 
además, se disfrutó de los famosos 
helados de vegetales y frutas 
naturales de dicho pueblo. 

Pero sin lugar a dudas, la 
actividad cumbre de este seminario 
fue el taller de la Computadora 
como Recurso de la Instrucción que 
se Uevó a cabo en el Centro de 
Cómputos del C.U.B. y contó con 
recursos de la Institución ~ del 
exterior. Durante una semana 
completa, los profesores recibieron 
conferencias en la mañana, además 
laboratorio y práctica supervisada 
en la tarde. 

El seminario fue respaldado por la 
facultad del Colegio, la cual 
respondió con su presencia en las 
diversas actividades de esas tres 
semanas. 



Pror. lv6n (Palito) M angual 
Jale Entrenador de San Germin - lnleramerlcana 

v Nuevo Director Atlético 
De Tigres lnteramericana 
Por Frédérique L Blanco 

El doctor Federico M. Matheu, 
Rector del Recinto de San Germán, 
y el doctor Pedro José Rivera, 
Presidente de la Ul, anunciaron el 
nombramiento del profesor lván 
(Palito) Mangua! Guilbe como 
nuevo Jefe Entrenador de Atletismo 
de dicha institución, a partir del 
pasado mes de agosto del corriente. 

El profesor Mangua! fue un 
destacado atleta de la lnter durante 
sus estudios universitarios donde 
obtuvo su grado de Bachiller en 
Educación Física. Posee una 
Maestría en Educación Física de la 
Universidad de Buffalo, Nueva 
York. Al momento de su 

designación se desempeñaba como 
Director Atlético y Entrenador del 
equipo de] American College en 
donde su labor fue de excelencia. 
Actualmente preside la Federación 
de Atletismo de Puerto Rico. 

En su mensaje de presentación a 
todos los entrenadores de la lnte· 
ramericana, el doctor Matheu 
aludió a la trayectoria campeonil de 
la Universidad Interamericana en el 
deporte de Pista y Campo, la que se 
espera que continue bajo la 
incumbencia del profesor Mangua) 
Guilbe quien sustituye al doctor 
Gustavo lbarra, que renunció a su 
posición para trasladarse a Estados 
Unidos. 

Octubre 1988 

Calendario de Juegos LAI 
Los torneos de la Uga Atlética lnteruniversitaria ofrecen la oportunidad a toda la 

comunidad universitaria de ver a sus atletas todo el año. A continuación 
publicamos las paruopaciones en el próximo semestre de la Universidad 
lnteramericana en los s1guaentes deportes: softbol varonil y femenil, atletismo y 
baloncesto varonil y femenil. 

,Exlto a nuestros representantes! 
Softbot Varonil/femenil 
l;OO P.M. 
Sábado 18 de febrero 1989 
Sábado 25 de febrero 
Lunes 27 de febrero 
Sábado 4 de marzo 
M1ércoles 8 de marzo 
Martes 14 de marzo 
Sábado 18 de marzo 
Miércoles 22 de marzo 
Atletismo 1989 
Fogueo~ 1:00 P.M. 
Marzo 4, 1989 
Marzo 11, 1989 
Marzo 18, 1989 
Baloncesto Varonil Femen il 
6:30P.M. 
Lunes 13 d febrero 
Jueves 16 de febrero 
Martes 21 de febrero 
Jueves 23 de febrero 
Lunes 27 de febrero 
Jueves 2 de marzo 
Marte~ 7 de marzo 
Lunes 13 de marzo 
Mtércoles 15 de marzo 

CUe en UIA 
UIA en eUTA 
RUM en UIA 
UlA en UCPR 
UIA en euc 
CUTA en UIA 
UlA en RUM 
UePR en UIA 

UIA, UCPR, UT. USe en UIA 
USe, UPR. UIA, UT, eurn en UT 
RUM. UIA. UCPR. eUTA en CUTA 

CUTA en UIA 
ULI\ en UePR 
UlA en cu·1s 
UPR en UIA 
UlA en CUC 
RUM en UIA 
UIA en USC 
CUH en UIA 
UlA en UT 

untitos sangermeños •. _. _ 
... Nos es grato irúormarles que el 

Recinto de San Germán lnte
ramericana será la sede del Quinto 
Simposio Internacional de 
Literatura, que llevará como título 
B Descubrimiento y los desplaza
mientos: la literatura hispano
americana como diálogo entre 
centros y periferias durante los dfas 
14,15,16 y 17 de noviembre. Este 
recinto colaborará con el Instituto 
Literario y Cultural Hispánico de 
Westminster, California. 

Con este Simposio el Instituto 
imoa una serie de eventos para 
celebrar los 500 años del 

Descubrimiento de América ... 
... La Escuela Supenor de la 

Universidad lnteramericana de 
Puerto Rico celebró las Primeras 
Competencias de tríos y m1xtos de 
uolibol en grama de escuela 
superior de Puerto Rico en su 
Recinto de San Germán el pnmero 
de octubre de 1988 a parhr de las 
9:30 de la mañana ... 

... El pasado 8 de septiembre el 
doctor y conocido hombre de 
letras, Salvador Tió, ofreció dos 
conferencias sobre su libro 
Tirabuzones al estudiantado del 
Programa Modelo del Recinto de 
San Germán. 

U VERSIDAD INTERAMERICANA 
DE PUERTO RICO 
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